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SINOPSE DE REUNIÃO  

 

 

“Reunião da Câmara Técnica Institucional Legal - CTIL” 

 

Documento convocatório: Ofício CBHLSJ n.º 49/2023 de 28 de abril de 2023. 

Data: 11/05/2023      

Hora: 10h 
Local: Videoconferência (plataforma JitsiMeet) 

Presentes:  

 

Membros: Arnaldo Villa Nova (Associação Viva Lagoa); Dalva Rosa Mansur (Instituto de 

Pesquisas e Educação para o Desenvolvimento Sustentável - IPEDS); José Carlos Teixeira 

(Associação de Pescadores Artesanais no Parque das Garças Integradas); Leonardo Rosas 

(Prefeitura Municipal de São Pedro da Aldeia); Caroline Fernandes (Concessionária Águas de 

Juturnaíba); Marcio Ely (Prefeitura Municipal de São Pedro da Aldeia); Thais Porto 

(Movimento de Mulheres de Iguaba Grande - MOMIG); Roberta Souza da Silva 

(Concessionária Prolagos); Eduardo Gomes Pimenta (Universidade Veiga de Almeida); 

Leandro Coutinho (Colônia de Pescadores Z-29/Iguaba Grande). 

 

Convidados: Raquel Trevizam (Secretária Executiva do CILSJ); Marianna Cavalcante 

(Coordenadora de Projetos do CILSJ); Samara Miranda (Assistente Administrativa do 

CILSJ/CBHLSJ); Fábio Jardim Rigueira (Assessoria Jurídica CILSJ/CBHLSJ); Caroline 

Antunes (Concessionária Prolagos); 

Pauta:  

 

1. Eleição do Coordenador da CT Institucional Legal; 

 

2. Aprovação de sinopse de reunião anterior (16/03/2023); 

 

3. Avaliação da documentação recebida para inscrição de novas Instituições na composição 

da Plenária do CBH Lagos São João – Biênio 2023-2025; 

 

4. Avaliação de resolução que “Altera a Resolução CBHLSJ nº 180/2023, e dispõe sobre a 

nova composição da Plenária do Comitê de Bacia Hidrográfica das Lagoas de Araruama e 

Saquarema e dos Rios São João e Una (CBHLSJ) para o Biênio 2023-2025 e dá outras 

providências”; 

 

5. Avaliação de resolução que “Aprova a retomada de atividades dos Grupos de Trabalho do 

Âmbito do Comitê de Bacia Hidrográfica Lagos São João por 02 (dois) anos e dá outras 

providências”; 

 

6. Avaliação de resolução que “Regulamenta a aplicação de recursos financeiros do CBHLSJ 

no montante de R$ 64.328,97 (sessenta e quatro mil trezentos e vinte e oito reais e noventa e sete 

centavos) para Auxílio à Fiscalização Integrada da Lagoa de Araruama (alimentação, combustível 

e óleo lubrificante)”; 

 

7. Assuntos Gerais. 

 

Resumo:  

mailto:cbhlagossaojoao@gmail.com


Comitê das Bacias Hidrográficas das Lagoas de Araruama e Saquarema e dos Rios 

São João e Una 

E-mail: cbhlagossaojoao@gmail.com 
 

2 
 

Antes do início da reunião, a Sra. Samara Miranda, Assistente Administrativa do 

CILSJ/CBHLSJ, trouxe à luz que no Art. 38, §2º, do Regimento Interno do Comitê, estabelecia 

que as Câmaras Técnicas (CT's) seriam constituídas por até 12 (doze) instituições, sendo a 

seleção por ordem cronológica de solicitação de entrada. Acrescentou que 14 (quatorze) 

instituições manifestaram interesse em compor a Câmara Técnica Institucional Legal (CTIL), 

entretanto a Prefeitura Municipal de Cabo Frio e Associação de Pescadores Artesanais e 

Amigos da Praia da Pitória, por terem se manifestado após o atingimento do quantitativo 

máximo, ficaram de fora da composição oficial, não tendo direito a voto e a concorrer ao cargo 

de coordenação. De toda forma, poderiam participar das reuniões e contribuir nas discussões. 

Em seguida, o Sr. Eduardo Pimenta iniciou a reunião, agradecendo a presença de todos. 

Prosseguiu-se, então, para o primeiro item de pauta, sobre a eleição do Coordenador da CT 

Institucional Legal. Os seguintes representantes manifestaram interesse em concorrer ao cargo: 

Sra. Dalva Rosa Mansur, do Instituto de Pesquisas e Educação para o Desenvolvimento 

Sustentável – IPEDS, e Sr. Leonardo Rosas, da Prefeitura Municipal de São Pedro da Aldeia. 

Por 08 (oito) votos a 1 (hum), a Sra. Dalva Mansur foi eleita à Coordenadora da CT. Passou-se 

para aprovação de sinopse de reunião, realizada no dia 16/03/2023. Foi informado que a 

minuta em questão recebeu contribuições por parte da Sra. Dalva Mansur, após o envio aos 

membros. Logo após a leitura da referida sinopse, a mesma foi aprovada pela maioria dos 

membros presentes. Passou-se para o terceiro item de pauta, sobre a avaliação da 

documentação recebida para inscrição de novas Instituições na composição da Plenária do 

CBH Lagos São João – Biênio 2023-2025. A Sra. Samara Miranda informou que as seguintes 

instituições se inscreveram para compor o Comitê da Bacia Hidrográfica Lagos São João 

(CBHLSJ), fora do prazo previsto no Edital do Processo Eleitoral nº 01/2023: Associação dos 

Pescadores Artesanais do Distrito de Figueira, Associação Agroecológica Fazenda Flexeiras, 

Associação Observação de Araruama, Colônia de Pescadores de Cabo Frio/Z-4 e Fundação 

Instituto de Pesca do Rio de Janeiro (FIPERJ). Em seguida, destacou sobre o não atingimento 

do quantitativo mínimo de instituições para o segmento da Sociedade Civil, previsto no Art. 7º, 

Inciso III, §1º, do Regimento Interno do CBHLSJ, conforme abordado no Fórum Eleitoral, 

realizado em 28 de março de 2023. Explicou que por orientação da Diretoria Colegiada, foram 

enviados ofícios às Associações de Pesca inscritas no segmento Usuário de Água, questionando-

as se possuíam interesse em migrar para segmento da Sociedade Civil, com vistas ao 

cumprimento do percentual mínimo, uma vez que segundo a Resolução CERHI nº 78/2011 tais 

Associações se enquadravam como Sociedade Civil também, recebendo apenas a manifestação 

da Associação de Pescadores Artesanais no Parque das Garças Integrada (APESCARPGIN). 

Acrescentou que a documentação das instituições supracitadas foi enviada previamente aos 

membros da CTIL, para análise. Por fim, atentou que com a inscrição da Associação dos 

Pescadores Artesanais do Distrito de Figueira, da Associação Agroecológica Fazenda Flexeiras, 

da Associação Observação de Araruama e a migração da APESCARPGIN, o percentual mínimo 

para o segmento da Sociedade Civil seria cumprido. A Sra. Dalva Mansur sugeriu verificar com 

a APESCARPGIN se havia interesse em prosseguir com a migração de segmento, tendo em 

vista que com as inscrições das demais instituições já atingia o percentual mínimo.  O Sr. José 

Carlos Teixeira, da APESCARPGIN, manifestou interesse em prosseguir com a migração. Não 

havendo mais comentários, foi deliberada pela maioria dos membros presentes a recomendação 

da homologação das inscrições das referidas instituições à Plenária, com a abstenção da 

APESCARPGIN. O Sr. Leandro Coutinho questionou sobre a inscrição da Associação dos 

Pescadores Artesanais de Gancho de Peixe da Laguna de Araruama (APAGPLA). A Sra. 

Samara Miranda externou que a instituição supracitada não enviou a documentação dentro do 

prazo, para ser avaliada na presente reunião. Sendo assim, conforme alinhado com o Sr. 

Eduardo Pimenta, a avaliação da documentação da mesma seria tratada em uma próxima 
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reunião da CTIL. O Sr. Eduardo Pimenta explanou sobre representatividade da instituição na 

Lagoa de Araruama e a importância da sua participação no CBHLSJ. Seguiu-se para o quarto 

item de pauta, sobre avaliação de resolução que “Altera a Resolução CBHLSJ nº 180/2023, 

e dispõe sobre a nova composição da Plenária do Comitê de Bacia Hidrográfica das 

Lagoas de Araruama e Saquarema e dos Rios São João e Una (CBHLSJ) para o Biênio 

2023-2025 e dá outras providências”. A Sra. Samara Miranda explicou que o objetivo de tal 

minuta era formalizar a nova composição, após a homologação das inscrições das novas 

instituições. Logo após foi colocada em votação a sua aprovação. Não havendo manifestação 

contrária, a mesma foi aprovada pela maioria dos membros presentes. Avançou-se para o quinto 

item de pauta, sobre avaliação de resolução que “Aprova a retomada de atividades dos 

Grupos de Trabalho do Âmbito do Comitê de Bacia Hidrográfica Lagos São João por 02 

(dois) anos e dá outras providências”. A Sra. Dalva Mansur elucidou que nem todos os 

Grupos de Trabalhos (GT’s) mencionados eram necessários para o momento, contudo, era 

importante deixá-los ativos, regulamentados por uma resolução, para o caso de haver alguma 

matéria pertinente aos mesmos. A Sra. Samara Miranda completou que a resolução em questão 

previa ainda que em caso de recondução, seria necessária apenas a aprovação em reunião de 

Plenária, ao invés de ser feito elaborado uma nova resolução, como era feito anteriormente. Não 

havendo ressalvas e manifestação contrária por parte dos membros, a mesma foi aprovada pela 

maioria dos presentes. Passou-se para o sexto item de pauta, sobre avaliação de resolução que 

“Regulamenta a aplicação de recursos financeiros do CBHLSJ no montante de R$ 

64.328,97 (sessenta e quatro mil trezentos e vinte e oito reais e noventa e sete centavos) 

para Auxílio à Fiscalização Integrada da Lagoa de Araruama (alimentação, combustível e 

óleo lubrificante)”. A Sra. Dalva Mansur elucidou que tal resolução vinha se renovando ao 

longo do tempo, oriunda da deliberação do Comitê em contribuir nas ações de fiscalização na 

Lagoa de Araruama, durante os períodos de defesos, através de fornecimento de kit lanche, 

combustível e óleo lubrificante às guardas ambientas e marítimas das Prefeituras do entorno da 

Lagoa. O Sr. Leonardo Rosas questionou se o montante disponibilizado comtemplava os dois 

períodos de defeso. A Sra. Samara Miranda explicou que a presente minuta tinha como objetivo 

homologar a decisão da Câmara Técnica de Pesca e Aquicultura, em reunião realizada no dia 

15/03/2023, e que no cálculo foram considerados os dois períodos de defeso. O Sr. Arnaldo 

Villa Nova alertou para a importância de uma fiscalização efetiva durante os períodos de defeso, 

visando evitar a pesca das espécies protegidas. O Sr. Eduardo Pimenta externou sobre o 

programa do monitoramento estatístico pesqueiro da Laguna de Araruama, realizada pela 

Universidade Veiga de Almeida, que apesar de ser amostral, extrapolava para modelos 

matemáticos e de avaliação, para uma produção mensal e anual. E no período de defeso os 

esforços ficavam concentrados na análise socioeconômica do setor, sendo que na última análise 

realizada constatou-se que através do setor pesqueiro na laguna de Araruama eram gerados 

cerca de 7 (sete) mil empregos, diretos e indiretos. Acrescentou que toda a recuperação setorial 

estava creditada ao Comitê, através da atuação da CT Pesca e Aquicultura. Por fim, informou 

que pretendia apresentar os resultados do referido Programa na próxima reunião da instância. A 

Sra. Dalva Mansur sugeriu a apresentação de um trabalho sobre o assunto no próximo Encontro 

Nacional dos Comitês de Bacias Hidrográficas. O Sr. Eduardo Pimenta exprimiu que o assunto 

seria contextualizado no material educativo e de divulgação do CBHLSJ, que seria produzido, e 

que estava conversando com a equipe da Entidade Delegátaria, para promover a elaboração do 

mesmo em tempo hábil para o evento, conforme acordado na reunião da Diretoria Colegiada. A 

Sra. Marianna Cavalcante comunicou que já havia iniciado a elaboração do escopo para a 

contratação do serviço, e, em breve, iniciaria as tratativas junto aos Diretores para produção dos 

conteúdos acordados. A Sra. Dalva Mansur comentou que gostaria de revisar o conteúdo antes 

da impressão do material. O Sr. Leonardo Rosas externou sobre as ações de fiscalização 
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realizadas pela Prefeitura Municipal de São Pedro da Aldeia, externando sobre a necessidade da 

conscientização da comunidade, principalmente dos pescadores e demais atores envolvidos, 

sobre a importância de respeitar os períodos de defeso. A Sra. Dalva Mansur sugeriu divulgar o 

assunto nas rádios. O Sr. Arnaldo Villa Nova abordou sobre a destinação dos pescados 

apreendidos, que antigamente eram doados às entidades carentes cadastradas na Prefeitura do 

município, sugerindo retomar a ação. O Sr. Leonardo Rosa informou que alinharia 

internamente, considerando as observações colocadas na reunião. Não havendo mais assuntos a 

serem tratados, a Sra. Dalva Mansur agradeceu a presença de todos e finalizou a reunião. 

 

Registro Fotográfico: 

 

    
       

Relator: Samara Miranda  

Elaborado em: 19/06/2023 

Aprovado em: 18/07/2023 

 DALVA ROSA MANSUR 

Coordenadora da Câmara Técnica Institucional Legal 

CBHLSJ 
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